



Revista Electrónica de Psicología Iztacala



Universidad Nacional Autónoma de México

Vol. 26 No. 3

Septiembre de 2023

REVISION SISTEMÁTICA SOBRE EVALUACIÓN DE PACIENTES ESQUIZOFRÉNICOS EN INTERNACIÓN PSIQUIÁTRICA CON PANSS Y COP 13

Ignacio Barreira¹, Katia María Clara Stieben², Camila Rosso³, Sofía Ruiz⁴, Sofía Segabinazi⁵, Anyelén Blanco⁶, Elizabeth Maidana⁷, Valentina Blanco⁸ y Candelaria Cisneros Silva⁹

Universidad de la Cuenca del Plata
Argentina

RESUMEN

En los últimos años se han desarrollado diferentes sistemas de evaluación y monitoreo de cuadros psicóticos como la esquizofrenia, los trastornos delirantes y los trastornos bipolares. El objetivo del presente artículo consiste en realizar una revisión sistemática sobre la evaluación de pacientes con diagnóstico de esquizofrenia internados en unidades de psiquiatría y/o salud mental; específicamente si estos pacientes fueron evaluados con los instrumentos PANSS y COP 13. Se aplicó la declaración PRISMA para revisión sistemática en bases de datos que relevaron artículos científicos en español y portugués en los últimos cinco años. Sobre la base de diferentes búsquedas, llegaron a identificarse 5 publicaciones españolas en las que predominaron estudios de escalas e investigaciones de factores asociados a psicosis

¹ Director del Doctorado en Psicología (USAL). Director del Proyecto de Investigación "Efectividad de tratamientos psicológicos de pacientes psicóticos en dispositivos de internación psiquiátrica" radicada en Corrientes, financiado por UCP. ORCID 0000-0002-2965-6412.

ignacio.barreira@usal.edu.ar

² Lic. en Psicología. ORCID 0000-0002-3211-6089. politicadelconocimiento@ucp.edu.ar

³ Alumna investigadora. ORCID 0000-0003-2684-9371. camirrosso15@gmail.com

⁴ Alumna investigadora. ORCID 0000-0001-9095-6003. ruizsofia2105@gmail.com

⁵ Alumna investigadora. ORCID 0000-0002-6095-731X. segabinazisofia@gmail.com

⁶ Alumna investigadora. ORCID 0000-0003-4677-7918. anyeblanco00@gmail.com

⁷ Alumna investigadora. ORCID 0000-0002-9437-1798. emaidana524@gmail.com

⁸ Alumna investigadora. ORCID 0000-0002-1575-2526. valentinablanca444@gmail.com

⁹ Alumna investigadora. ORCID 0000-0003-2780-3201. candelariacisneros13@gmail.com

(cannabis, maltrato infantil, insight, sintomatología y funcionamiento neurocognitivo). No se identificaron estudios en los que se hubieran utilizado instrumentos tales como la PANSS y la Cop 13 para evaluación y seguimiento de pacientes psicóticos en internación. Resulta significativa la ausencia de publicaciones en América Latina sobre este asunto que es parte de una cultura de asistencia e investigación en el mundo entero.

Palabras clave: Internación Psiquiátrica – Psicosis - Esquizofrenia – PANSS - COP 13

SYSTEMATIC REVIEW ON THE EVALUATION OF SCHIZOPHRENIC PATIENTS IN PSYCHIATRIC HOSPITALIZATION WITH PANSS AND COP 13

ABSTRACT

In recent years, different evaluation and monitoring systems for psychotic disorders such as schizophrenia, delusional disorders and bipolar disorders have been developed. The objective of this article is to carry out a systematic review on the evaluation of patients diagnosed with schizophrenia admitted to psychiatry and/or mental health units, specifically if these were evaluated with the PANSS and COP 13 instruments. The PRISMA statement was applied to systematic review in databases that collected scientific articles in Spanish and Portuguese in the last five years. Based on different searches, 5 Spanish publications were identified in which scale studies and investigations of factors associated with psychosis predominated (cannabis, child abuse, insight, symptomatology, and neurocognitive functioning). No studies were identified in which instruments such as the PANSS and Cop 13 were used for the evaluation and follow-up of hospitalized psychotic patients. The absence of publications in Latin America on this matter, which is part of a culture of assistance and research throughout the world, is significant.

Keywords: Psychiatric hospitalization – Psychosis - Schizophrenia – PANSS – COP 13.

Las técnicas de evaluación psicológica fueron desarrolladas inicialmente a principios del Siglo XX, a partir de la aparición de los tests psicométricos, por un lado, y de las técnicas proyectivas por el otro (Pichot, 1996). Múltiples desarrollos de estas han dado lugar a la inserción de psicólogos en diferentes campos de la psicología, permitiendo el arraigamiento de estos profesionales en variados dispositivos institucionales en el mundo entero. A raíz de la necesidad de la adecuación de diferentes pruebas a situaciones peculiares, la diversificación de las mismas ha crecido exponencialmente durante décadas.

En el caso de la aplicación de técnicas de evaluación psicológica en unidades de internación psiquiátrica, en los últimos años se han desarrollado numerosos instrumentos, escalas y sistemas de evaluación y monitoreo para pacientes que presentan cuadros psicopatológicos severos con el propósito de objetivar niveles de gravedad de dichos cuadros, y/o establecer curvas de evolución de los tratamientos realizados. La evaluación de pacientes psiquiátricos al momento del ingreso, estabilización y egreso de las unidades de internación psiquiátrica se realizan con diferentes instrumentos, aunque históricamente han predominado los criterios clínicos debido a que han sido estos últimos los que han permitido establecer si la hospitalización debía ser realizada o no.

Existen diferentes antecedentes en el intento por sistematizar las evaluaciones de pacientes ingresados a unidades de internación psiquiátrica, aunque no hay un consenso sobre qué instrumentos son los más adecuados para realizar dicha tarea. Se han ensayado diferentes sistemas de evaluación de pacientes desde la perspectiva psiquiátrica, partiendo de la semiología clásica, con el objetivo de trazar un perfil específico en base a un examen estándar. Durante décadas ha resultado habitual en las unidades de hospitalización psiquiátrica encontrar formularios de ingreso en los que se pueden ir consignando los signos y síntomas de los pacientes, de modo tal que pueda resultar de la misma un perfil psicopatológico que decanta en un diagnóstico presuntivo. En el transcurso de las últimas décadas, los instrumentos de evaluación sintomática fueron evolucionando generacionalmente (Cirerol Vallespir, 2021). En la actualidad, las escalas de segunda generación que evalúan cuadros psicóticos, abarcan las esferas afectiva, social y anímica, cuantificando la sintomatología en función de su gravedad, frecuencia y/o duración, ya que la ponderación de la presencia de tales o cuales signos y síntomas tiende a impactar en el dimensionamiento del funcionamiento cotidiano y la calidad de vida de estos pacientes.

Desde una perspectiva psicoanalítica, Bellak y Small (1980), ensayaron un sistema de evaluación de funciones del yo de las cuales resultaban modos de funcionamiento de la personalidad neuróticos, límite o psicóticos. Años más tarde, el propio Bellak (1993) lo profundizó, operativizando dicho sistema de manera más

precisa; no obstante, el mismo no encontró eco en países latinoamericanos. En los últimos años han aparecido dos sistemas de evaluación que resultan de mucha utilidad para el diagnóstico de las psicosis: la escala PANSS y el sistema de seguimiento COP 13.

Aparecida hacia finales de la década de 1980, la escala PANSS (Positive and Negative Scale Symptoms), constituye un sistema de evaluación cuantitativo, basado en la descripción de síntomas positivos y negativos para la esquizofrenia y otros trastornos psicóticos (Kay, Fiszbein y Opler, 1987). Esta escala ha sido utilizada en múltiples estudios, habiendo sido considerada por numerosos investigadores como muy satisfactoria. Se trata de un instrumento que ha sido considerado fiable y válido, y que ha sido muy valorado por la comunidad de investigadores durante décadas. Sin embargo, algunos autores sostienen que los nuevos avances en psicopatología experimental y psiquiatría personalizada, y el paradigma de Criterios de Dominio de Investigación (RDC) del Instituto Nacional de Salud Mental (NIMH), consideran que debería desarrollarse un nuevo instrumento compatible con los avances en la investigación en neurociencia clínica (Aboraya y Nasrallah, 2016). Mientras se espera este nuevo instrumento, la escala PANSS continúa siendo considerada como un instrumento más que adecuado para la evaluación de los cuadros psicóticos en materia de la psiquiatría descriptiva y psicopatología.

Por su parte, el sistema de seguimiento COP 13, también denominado como “Clínica Organizada de la Psicosis”, fue desarrollado por un grupo de psicoanalistas franceses a partir de los años 2000 en el distrito 13 de la ciudad de París. La COP 13 consiste en una evaluación de variables psicopatológicas, psicosociales y ambientales desde una perspectiva psicodinámica y social, posibilitando la generación de evidencia sobre el paciente y de los cambios presentados en cinco ejes: destructividad, modalidades de catectización, estados del yo, descripción de la situación social y equilibrio interactivo paciente-familia-dispositivo de tratamiento (Odier, 2016; Souffir, Gauthier y Odier, 2018).

MÉTODO

El presente estudio se realizó de acuerdo con los estándares de la declaración PRISMA (Urrutia y Bonfill, 2010; Munive-Rojas y Gutiérrez-Garibay, 2015), siguiendo los pasos de calidad para la revisión sistemática, con excepción de los específicos para estudios de revisión metaanalíticos, ítems 5, 12, 13, 14, 15, 19, 22 y 27.

Procedimientos

De acuerdo con el objetivo del presente estudio y en consonancia con el método utilizado de revisión sistemática, los ítems del método PRISMA aquí incluidos fueron: 1 (título), 2 (resumen estructurado), 3 (justificación), 4 (objetivo), 6 (criterios de elegibilidad), 7 (fuentes de información), 8 (búsqueda), 9 (selección de los estudios), 10 (proceso de extracción de datos), 11 (lista de datos), 16 (análisis adicionales), 17 (selección de estudios), 18 (características de los estudios), 20 (resultados de los estudios individuales), 21 (síntesis de los resultados), 23 (análisis adicionales), 24 (resumen de la evidencia), 25 (limitaciones), y 26 (conclusiones). Se excluyeron ocho ítems de la declaración PRISMA específicos para revisiones de metaanálisis: 5 (protocolo y registro), 12 (riesgo de sesgo en los estudios individuales), 13 (medidas de resumen), 14 (síntesis de resultados), 15 y 22 (riesgo de sesgo entre los estudios), 19 (riesgo de sesgo en los estudios), 27 (financiación). Se tuvieron en cuenta las siguientes bases de datos: Scientific Electronic Library Online (SciELO), DIALNET, Directory of Open Access Journal (DOAJ), Journal Storage (JSTOR), y el Portal Regional de la BVS de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). El criterio de selección de estas bases radicó en que las mismas reúnen una vasta cantidad de revistas que publican artículos altamente calificados para la tarea de revisión sistemática.

Términos y trabajo de búsqueda

De acuerdo con diferentes búsquedas preliminares se trazó la estrategia para el estudio. Con el objetivo de reclutar aquellas publicaciones que fueran pertinentes para la búsqueda, los términos considerados inicialmente para la misma fueron “evaluación en internación psiquiátrica”, “PANSS”, “PANSS e internación psiquiátrica”, “PANSS y esquizofrenia”, “PANSS y psicosis”, “COP 13”, “COP 13 e

internación psiquiátrica”, “COP 13 y esquizofrenia” y “COP 13 y psicosis”. El motivo de elección de estos términos obedeció a que los mismos son los más adecuados para la búsqueda ensayada. En primer lugar, el término más genérico, que es el que engloba el sentido de la búsqueda, “evaluación en internación psiquiátrica”. Frente a la escasez de resultados, por un lado, y la poca representatividad de los mismos en relación a la presente revisión sistemática por el otro, se ensayaron diferentes búsquedas articulando los instrumentos “PANSS” y “COP 13”, con “internación psiquiátrica”, “esquizofrenia” y “psicosis”. En consecuencia, de esta lógica es que resultaron los nueve términos informados. La revisión sistemática de estas unidades de análisis se realizó inicialmente en siete buscadores: Scielo, Dialnet, Redalyc, Doaj, Jstor, Cosechador y Portal Regional en Salud de la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Una vez establecido el plan de trabajo, al realizar las primeras búsquedas sucedió lo siguiente: los resultados obtenidos en PANSS abarcaban a los mismos resultados que los que aparecieron en las búsquedas de “PANSS y esquizofrenia” y “PANSS y psicosis”, pero dando un número mucho mayor e inasible; por su parte, el término “PANSS e internación psiquiátrica” arrojó resultados nulos. Algo similar ocurrió con las búsquedas realizadas con el término “COP 13”: los resultados oscilaron entre nulos y cientos de miles, e incluyeron los mismos resultados que los que aplicaron en las búsquedas de “COP 13 y esquizofrenia” y “COP 13 y psicosis”, y en el caso del término “COP 13 e internación psiquiátrica”, no hubo resultados. En el caso concreto del término COP 13, los resultados fueron muy oscilantes, iban desde menciones a convenciones de cambio climático, como en el caso de la *Convención Marco de Cambio Climático* (2008), hasta estudios que presentaban 13 participantes de un estudio, o 13 estudios de un metaanálisis. Por ese motivo, se quitaron los términos “PANSS”, “PANSS e internación psiquiátrica”, “COP 13”, “COP 13 e internación psiquiátrica”, “COP 13 y esquizofrenia”, y “COP y psicosis”; quedando para la búsqueda de la revisión sistemática definitiva únicamente tres términos: “Evaluación en internación psiquiátrica”, “PANSS y esquizofrenia” y “PANSS y psicosis”. Otra dificultad hallada fueron los resultados arrojados por los buscadores Redalyc y Cosechador que en diferentes términos arrojaban cientos

de miles de resultados, y que en su gran mayoría poco y nada se vinculaban con la búsqueda intentada. En este sentido, se decidió omitir esos dos buscadores por no ser considerados eficientes en función de la búsqueda.

En consecuencia, se consideró realizar cada una de las tres búsquedas por separado, de modo tal que se pudiera realizar cada una en los cinco buscadores seleccionados. Posteriormente, se realizó el filtrado de los resultados en cada búsqueda de acuerdo con 3 criterios: a) Tipo de publicación: las unidades de análisis debían ser artículos científicos, excluyendo tesis, libros y capítulos de libros. b) Lenguas de publicación: español y portugués, excluyendo todas las otras lenguas. c) Período de publicación: últimos cinco años, a partir de 2018 hasta el año 2022. Posteriormente se realizó un nuevo filtrado de resultados unificando los resultados de todas las búsquedas, eliminando aquellos artículos que estuvieran duplicados, triplicados, cuadruplicados, etc.

RESULTADOS

Presentaremos los resultados en un flujograma dividido en diferentes tablas de modo tal que se pueda dar cuenta de la totalidad de la revisión. La dificultad de plasmar la revisión en una única tabla o figura no permite la visión sintética de todo el flujograma en una única imagen; no obstante, la complejidad del trabajo, la cantidad de términos relevados y los buscadores utilizados, además del trabajo de filtrado y cribado definitivo, justifica esta decisión.

Tabla 1 - Resultados y aplicación de filtros

Término de búsqueda		Término de búsqueda		Término de búsqueda	
Evaluación en internación psiquiátrica		PANSS y esquizofrenia		PANSS y Psicosis	
Buscador	N	Buscador	N	Buscador	N
SCIELO	11	SCIELO	20	SCIELO	6
DIALNET	4	DIALNET	143	DIALNET	53
DOAJ	1	DOAJ	5	DOAJ	1
JSTOR	42	JSTOR	4	JSTOR	3
OPS	17	OPS	12	OPS	7
Total:	75	Total:	184	Total:	70







NUMERO DE ARTICULOS CON FILTROS		NUMERO DE ARTICULOS CON FILTROS		NUMERO DE ARTICULOS CON FILTROS	
Término de búsqueda		Término de búsqueda		Término de búsqueda	
Evaluación en internación psiquiátrica		PANSS y esquizofrenia		PANSS y Psicosis	
Buscador	N	Buscador	N	Buscador	N
SCIELO	4	SCIELO	1	SCIELO	1
DIALNET	1	DIALNET	10	DIALNET	6
DOAJ	1	DOAJ	1	DOAJ	0
JSTOR	0	JSTOR	1	JSTOR	0
OPS	11	OPS	7	OPS	3
Total:	19	Total:	20	Total:	10

En primer lugar, se presenta una tabla correspondiente al rastreo de los términos más genéricos: “Evaluación en internación psiquiátrica”, “PANSS y esquizofrenia” y “PANSS y psicosis”. Las primeras búsquedas arrojaron un total de 75, 184 y 70

trabajos relevados, sumando 329. Al aplicarse los filtros, quedaron 49 trabajos, de los que se hallaron 22 trabajos que estaban duplicados, resultando un total de 27 artículos como remanente.

Tabla 2 - Resultados con filtros y sin duplicados

Término de búsqueda		Total de trabajos		Total de trabajos	
Subtotal de artículos con filtros		Artículos sin duplicados en cada buscador por separado		Artículos sin duplicados entre buscadores	
Buscador	N	Buscador	N	Buscador	N
SCIELO	6	SCIELO	6(5)*	OPS	18
DIALNET	17	DIALNET	17(12)**	DIALNET	12(6)*
DOAJ	2	DOAJ	2	SCIELO	5(1)**
JSTOR	1	JSTOR	1	DOAJ	2(1)***
OPS	21	OPS	21(18)***	JSTOR	1
Total:	49	Total:	38	Total:	27

* 1 Duplicado
 ** 5 Duplicados
 *** 3 Duplicados

* 6 Duplicados
 ** 4 Duplicados
 *** 1 Duplicado

En la tabla 3 se presentan los resultados unificados con la totalidad de las publicaciones de acuerdo con los valores obtenidos en cada término consultado en los diferentes buscadores luego de haber sido filtrados, arrojando el total de 27.

Tabla 3 - Tabla de Publicaciones

Año	Buscador	País	Autores	Título	Tipo de Estudio	
1	2022	OPS / DIALNET	España	Brañas, A., Lahera, G, Barrigón, M. L., Canal-Rivero, M., y Ruiz-Veguilla, M.	Efectos del trauma infantil en el reconocimiento de la expresión facial de miedo en psicosis	Se estudian diferencias en la cognición social (reconocimiento de emociones y teoría de la mente) y síntomas clínicos en una muestra de 62 pacientes con psicosis (menos de 5 años de enfermedad) y trauma infantil, analizando los resultados en cada tarea según el tipo de trauma. Los pacientes psicóticos con antecedentes de trauma infantil distinto al abuso sexual fueron más capaces de reconocer el miedo en una tarea de reconocimiento facial de emociones (especialmente cuando la imagen facial no estaba degradada) que los participantes con antecedentes de abuso sexual o sin antecedentes de trauma infantil (p=0,008).
2	2022	OPS / DIALNET	España	Lado-Codesido, M., Sánchez-Reales, S. Caballero-Peláez, C., Iglesias-Gaspar, M. T., Lado, M. J., García-Caballero, A., y Lahera, G.	Reconocimiento de las emociones a través de la prosodia en español en personas con esquizofrenia	Se compara el reconocimiento emocional a través de la prosodia entre un grupo de personas con esquizofrenia frente a un grupo control sin patología, a través de la escala Reading the Mind in the Voice – Spanish Version (RMV-SV)., en un grupo de personas con esquizofrenia o trastorno esquizo-afectivo, clínicamente estables (n = 62).

3	2022	OPS / DIALNET	España	Caqueo Urizar, A., Mena Chamorro, P., Urzúa Morales, A., Fond, G., y Bouyer, L.	Validación de la escala GEOPTE de cognición social para psicosis en pacientes con esquizofrenia en Latinoamérica	Se valida la escala GEOPTE de cognición social para su uso en pacientes con diagnóstico de esquizofrenia en países Latinoamericanos. Participaron 253 pacientes con un diagnóstico de esquizofrenia y 253 cuidadores principales provenientes de los servicios públicos de salud mental de Bolivia, Chile y Perú.
4	2021	OPS / SCIELO	Brasil	Gonçalves, S., Silva, R., Vieira, A., Martins, P., y Canut, M. T.	Encenação do decálogo da saúde mental positiva: relato de experiência num internamento de psiquiatria de agudos	Se trata de una experiencia en la que dio lugar a la realización de la puesta en escena del Decálogo de Salud Mental Positiva por Lluch-Canut (2011). Se utilizó una metodología participativa en la que asistieron usuarios hospitalizados con enfermedad mental (n=24), de los cuales se resaltan los diagnósticos de Depresión Mayor, Esquizofrenia y Trastorno Bipolar.
5	2021	OPS / DIALNET	España	Rentero, D., Arias, F., Sánchez-Romero, S., Rubio, G., y Rodríguez-Jiménez, R.	Psicosis inducida por cannabis: características clínicas y su diferenciación con la esquizofrenia con y sin consumo de cannabis asociado	Se buscó diferenciar trastornos inducidos por cannabis de la esquizofrenia. Se diferenciaron tres grupos de pacientes hospitalizados: psicosis inducida por cannabis (PIC) (n = 69; Media de edad = 27,4, DE = 6,5; 82,6 % varones), esquizofrenia con abuso o dependencia de cannabis (EZ + CB) (n = 57; Media de edad = 31,9, DE = 10,1; 94,7% varones) y esquizofrenia sin abuso o dependencia de cannabis (EZ) (n = 181; Media de edad = 41,8, DE = 13,3; 54,1% varones). No se observó un patrón clínico característico de las psicosis inducidas por cannabis, aunque sí se de mostró el papel precipitante del cannabis en la aparición de psicosis, dada la menor edad de ingreso en los consumidores.

6	2021	OPS / DIALNET	España	Duñó Ambròs, R., Oliva Morera, J. C., Iglesias-Lepine, M. L., Palao Vidal, D., Monreal Ortiz, J. A., y Labad Arias, J.	Eficacia y seguridad del haloperidol intranasal en una Unidad de Agudos: estudio piloto en pacientes esquizofrénicos con leve-moderada agitación	Se estudió la eficacia y seguridad de la administración de 5 mg de haloperidol intranasal en pacientes con esquizofrenia y trastorno esquizoafectivo, con leve o moderada agitación, ingresados en una unidad de agudos de psiquiatría. Se trató de un estudio piloto de ensayo clínico, fase IV, con evaluador ciego, unicéntrico, aleatorizado y controlado de grupos paralelos, comparando la administración intranasal con la intramuscular en 16 pacientes; 7 administración intranasal y 9 administración intramuscular.
7	2021	OPS	Brasil	Fernández Moll, M., Gimenes, G., Ventura, C., Zanardo, A., y Borges, G.	Fisioterapeutas e a internacao psiquiatrica em Hospitais Gerais: cuidados e capacitacao proffissional	Se trata de una investigación descriptivo- exploratoria, de abordaje cualitativo, realizada con seis fisioterapeutas que actúan en un hospital universitario, se intenta describir los cuidados prestados por fisioterapeutas a las personas internadas en lechos psiquiátricos de un hospital general . De agosto a septiembre de 2017, se realizó la recolección de los datos utilizando la entrevista semiestructurada. Tras la transcripción, los datos fueron analizados por medio del Análisis de Contenido Temático de Bardin.
8	2021	OPS	Chile	Salvo G., L. y Gallardo, P.	Evolución de las hospitalizaciones en la Unidad de Psiquiatría de Corta Estancia del Hospital Clínico Herminda Martín desde hace 14 años	Este estudio tiene por objeto evaluar la evolución de indicadores hospitalarios, características sociodemográficas y clínicas de pacientes hospitalizados en unidad de corta estadía de psiquiatría.

9	2021	JSTOR	USA	González-Andrade, A., López-Luengo, B., Ramos Álvarez, M., y Santiago-Ramajo, S.	Atención dividida en la esquizofrenia: un paradigma de doble tarea	Se estudia asociación de la esquizofrenia con déficits de atención. Algunos han informado que los pacientes muestran una mayor pérdida de rendimiento que los controles sanos cuando pasan de tareas simples a tareas duales, y otros han informado que la pérdida de rendimiento es similar en ambos grupos o incluso que los pacientes realizan la tarea dual mejor que cualquier tarea por sí sola. Para ayudar a resolver esta controversia, realizamos un primer estudio en el que diseñamos un paradigma de doble tarea con un grupo de 36 participantes sanos. Esta tarea dual involucra 2 tareas de dificultad equivalente que hacen uso de diferentes modalidades sensoriales. En el segundo estudio, dimos esta doble tarea a 23 pacientes con esquizofrenia y 25 participantes sanos. Los hallazgos sugieren que los pacientes con esquizofrenia y los participantes sanos usan estrategias similares para dividir su atención, pero en una condición de estímulo altamente degradante, los pacientes se desempeñan por debajo de los controles en una sola tarea.
10	2021	DOAJ	Argentina	Manzur, M.	La historia clínica y la relación médico-paciente	No se concibe una medicina asistencial donde el médico y el paciente participen en el acto médico aislado uno del otro, como si compartimentos estancos. El fundamento de tal medicina, la medicina asistencial, se basa pues en una forma de vinculación entre ambos, vinculación llamada RME que vamos a analizar en sus distintos aspectos.

11	2021	OPS / SCIELO	Argentina	Ardila-Gómez, S. E., Fernández, M. A., Bertagni, J., Dinolfo, L., Galíndez, L., Prado, M., y Rosales, M. L.	Calidad de la atención de servicios de internación psiquiátrica en hospitales generales de Argentina, 2018	Estudio multicéntrico, observacional descriptivo. Se seleccionaron cuatro servicios de internación psiquiátrica de hospitales generales ubicados en centros urbanos de distinta población en Argentina. En cada uno de ellos se analizaron los registros estadísticos, se realizaron observaciones no participantes y se entrevistó a gestores, trabajadores y usuarios. La guía de observación y entrevista se elaboró a partir de la revisión de instrumentos de la OMS y del proyecto Idea. Los resultados se analizaron a partir de las categorías de enfoque de derechos y orientación comunitaria de los servicios.
12	2020	DIALNET	España	Ortega, L., Montalvo, I., Solé, M., Creus, M., Cabezas, A., Gutiérrez-Zotes, A., Sánchez-Gistau, V., Vilella, E., y Labad, J.	Relación entre el maltrato infantil y la adaptación social en una muestra de jóvenes atendidos en un servicio de intervención precoz en psicosis	El presente estudio pretende evaluar la relación entre el maltrato infantil, psicopatología y la adaptación social en una muestra de primeros episodios psicóticos (PEP) y de estados mentales de alto riesgo (EMAR). La muestra incluyó 114 jóvenes (18–35 años, 81 PEP y 33 EMAR) atendidos en un Servicio de Intervención Precoz en Psicosis. Se evaluaron síntomas positivos, negativos y depresivos con las escalas PANSS y Calgary de Depresión; los antecedentes de maltrato infantil con el Childhood Trauma Questionnaire; la adaptación social con la Escala Autoaplicada de Adaptación Social (SASS). El maltrato infantil tiene un efecto negativo sobre la adaptación social en jóvenes en fases tempranas de las psicosis. Los síntomas depresivos son mediadores de una peor adaptación en aspectos funcionales relacionados con el ocio y el trabajo.

13	2020	DIALNET	España	Pina-Camacho, L., Boada, L., Díaz Caneja, C. M., García-Alcón, A., Burdeus, M., Serrano-Drozdowskyj, M., Fraguas, D., Moreno, C., y Parellada, M. (2020).	Escala PAUSS (escala de gravedad del autismo derivada de la PANSS - escala de síndrome positivo y negativo para la esquizofrenia) en una muestra de jóvenes con autismo y esquizofrenia	El objetivo del estudio fue evaluar la evidencia de fiabilidad y validez convergente de la PAUSS (escala de gravedad del autismo derivada de la escala de síndrome positivo y negativo para la esquizofrenia [PANSS]) en una muestra de jóvenes con TEA y TEE, y utilizar la PAUSS para explorar correlatos de "perfiles autistas" en la muestra de TEE. Los resultados muestran una evidencia de fiabilidad y validez convergente de la PAUSS aceptables tanto en la muestra TEA como en la TEE.
14	2020	OPS	Brasil	Braga, R., y Pegoraro, R. F.	Hospitalización psiquiátrica: ¿qué opinan las familias al respecto?	Este artículo tiene el objetivo de investigar, a partir del itinerario terapéutico de personas en situación de sufrimiento mental, como las familias perciben la necesidad de internación y la función de ese recurso. Participaron diez familiares de personas en tratamiento en un Centro de Atención Psicosocial (CAPS) con, al menos, una internación psiquiátrica. Se empleó un guión de entrevista semi-estructurado sobre caracterización sociodemográfica y cuestiones orientadoras sobre la demanda por servicios de salud mental y la evaluación acerca de estos, siendo el análisis efectuado a partir de la Teoría Fundamentada en Datos.
15	2020	OPS	Brasil	Rodvalho, A. L., y Pegoraro, R. F.	El Centro de Atención Psicosocial según los familiares de los usuarios: un estudio a partir de itinerarios terapéuticos	En este artículo se examinó, a partir del itinerario terapéutico del usuario, la percepción de la familia sobre el tratamiento en el Centro de Atención Psicosocial. Método: fueron entrevistados diez familiares de personas en tratamiento dentro del Centro y con, al menos, una internación psiquiátrica previa.

16	2020	OPS / DOAJ	España	Gaviria Gómez, A. M., Queralt, G., Martínez, M., Novillo, L., Salcedo, N., y Vilella, E.	Relación entre funcionamiento cognitivo y el perfil sintomático con la calidad de vida de pacientes con trastornos del espectro de la esquizofrenia	Evaluar la asociación de los síntomas psicopatológicos y el funcionamiento cognitivo con las medidas de calidad de vida subjetiva en pacientes con diagnósticos del espectro de la esquizofrenia. Se incluyeron 102 pacientes ambulatorios que cumplieran criterios DSM-IV-TR para el diagnóstico de alguno de los trastornos del espectro de la esquizofrenia. Los datos se obtuvieron utilizando el Cuestionario Sevilla de Calidad de Vida, la Escala para el síndrome positivo y negativo de la esquizofrenia (PANSS), el Inventario de depresión de Beck y el Inventario de Ansiedad estado/rasgo.
17	2020	OPS	Brasil	Fernandez Moll, M., Matos, A., Botelho, M. T; Oliveira, M., Dias, M., Santos, M., Silva, F., Ventura, C., y Ribeirão, P.	Diagnósticos de enfermería después de la evaluación psicológica	Describir los diagnósticos de enfermería derivados de la evaluación de las funciones psíquicas en personas internadas en camas psiquiátricas. Se trata de un estudio cuantitativo, descriptivo y transversal, con 25 personas que respondieron a un instrumento de recolección de datos. Se realizó la descripción de los diagnósticos de enfermería y, para el análisis, se utilizaron las pruebas Chicuadrado y Exacto de Fischer.
18	2019	SCIELO	Argentina	Barukel, A.	Responsabilidad, peligrosidad y simulación: prácticas judiciales en una institución psiquiátrica de la provincia de Santa Fe	El artículo presenta los avances de una investigación desarrollada en una institución pública de internación psiquiátrica de Santa Fe, que tiene como objetivo general indagar de qué modo se ejerce el gobierno de la locura a través del análisis de las prácticas y políticas de salud mental en contextos de encierro. Se hace hincapié particularmente en las prácticas que revelan la yuxtaposición entre intervenciones asistenciales del área salud y las custodiales del sistema penitenciario. Se describe la normativa, políticas y programas que encuadran la dinámica cotidiana de personas en conflicto con la ley penal internadas en instituciones psiquiátricas.

19	2019	DIALNET / SCIELO	Paraguay	Duarte, V., y Zelaya, L.	Caracterización clínica y demográfica de la hospitalización psiquiátrica infantojuvenil en un hospital general	Estudio descriptivo, retrospectivo de corte transversal, en base a historias clínicas de 180 casos hospitalizados en el periodo enero-agosto del año 2015. Variables: Edad, sexo, procedencia, motivo de ingreso, diagnóstico psiquiátrico, tipo de patología psiquiátrica, medicación, servicio desde el cual se indicó la evaluación psiquiátrica, días de hospitalización, seguimiento y derivación.
20	2019	DIALNET	España	García del Castillo, I., Magariños López, M., y Caballero Martínez, L.	Estudio de una nueva técnica psicoterapéutica grupal en esquizofrenia basada en el cine de ficción efectos sobre síntomas positivos y negativos	Evalúa la eficacia de una nueva técnica psicoterapéutica (diseñada ad hoc) basada en el análisis fílmico por secuencias y el doble visionado utilizando cine de ficción en pacientes con diagnóstico de trastornos del espectro de la esquizofrenia y otros trastornos psicóticos. Se realizó un ensayo clínico multicéntrico, aleatorizado y en grupos paralelos en el que participaron 48 pacientes con diagnóstico de trastornos psicóticos del espectro de la esquizofrenia.
21	2019	OPS	Brasil	Nacamura, P. A. B., Salci, M. A., Coimbra, V. C. C., Jaques, A. E., Piratelli Filho, M. B., Pini, J. dos S., Harmuch, C., y Paiano, M.	Avaliação de quarta geração em Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas	El presente estudio, transversal, descriptivo y de abordaje cualitativo, evaluó la satisfacción y el cambio percibido por los familiares de los pacientes de un servicio de atención psicosocial en alcohol y drogas. Se adoptó el referencial teórico-metodológico de la Evaluación de Cuarta Generación adaptado, recogiendo los datos mediante técnicas de observación, entrevistas individuales con aplicación del Círculo Hermenéutico-Dialéctico y entrevistas grupales.

22	2018	DIALNET / SCIELO	España	Andreu Pascual, M., Vilaplana Pérez, A., Pedrós Roselló, A., y Martínez Mollá, P.	Insight, sintomatología y funcionamiento neurocognitivo en pacientes con psicosis	Se evaluaron 55 pacientes ingresados en una unidad de hospitalización psiquiátrica con diagnóstico de psicosis no afectiva con las siguientes escalas: para evaluar el insight clínico, se utilizó la Scale to Assess Unawareness of Mental Disorder (SUMD); para evaluar el insight cognitivo, la Escala de Insight Cognitivo de Beck (la EICB); para evaluar la clínica psicótica, la Positive and Negative Syndrome Scale (PANSS); y la sintomatología depresiva se evaluó con el Beck Depression Inventory (BDI). Las funciones ejecutivas neurocognitivas se valoraron con el Wisconsin Card Sorting Test (WCST) y el deterioro cognitivo con el Screen for Cognitive Impairment in Psychiatry (SCIP).
23	2018	OPS / DIALNET	España	García-Alvarez, L., García-Portilla, M. P., Saiz, P. A., Fonseca-Pedrero, E., Bobes-Bascaran, M. T., Gomar, J., Muñiz, J., y Bobes, J. (2018).	Validación española de la escala de evaluación de los síntomas negativos-16 (NSA-16) en pacientes con esquizofrenia	Este estudio tiene como objetivo examinar las propiedades psicométricas de la versión española de la NSA-16 (Sp-NSA-16). Material y método Estudio observacional, transversal de validación en una muestra de 123 pacientes con diagnóstico de esquizofrenia en tratamiento ambulatorio.
24	2018	DIALNET	España	Vázquez Campo, M., Maroño Souto, Y., y García Caballero, A. A.	Entrenamiento en percepción de emociones en pacientes con esquizofrenia	Se busca reevaluar la eficacia de la herramienta E-Motional Training de entrenamiento en percepción emocional en pacientes con esquizofrenia en términos de mejoría clínica y de procesamiento emocional, en comparación con el tratamiento habitual. Método: se realizó un ensayo clínico aleatorizado, multicéntrico, simple ciego en 60 pacientes ambulatorios con esquizofrenia.

25	2018	OPS	España	Cruz Antolin, A. J., Otin Grasa, J. M., Mir Abellán, R., Miñambres Donaire, A., Grimal Melendo, I., y De la Puente Martorell, M. L.	Qué se notifica y gestiona en seguridad del paciente en hospitalización psiquiátrica	Se buscó conocer la incidencia y las características de los incidentes de seguridad del paciente (ISP), y las acciones de mejora derivadas de los mismos, en los servicios de HP del Parc Sanitari Sant Joan de Déu. Estudio observacional, descriptivo y transversal. Periodo 2013-2016.
26	2018	OPS	Argentina	Sosa, F. A., Roberti, J., Franco, M. T., Kleinert, M. M., Patrón, A. R., y Osatnik, J.	Avaliação de delirium com uso do modelo PRE-DELIRIC em uma unidade de terapia intensiva na Argentina	Describe la incidencia y los factores de riesgo del delirio en la unidad de cuidados intensivos de un hospital universitario de tercer nivel en Argentina y realizar el primer estudio no europeo que explora el desempeño de la Predicción de Delirium en pacientes de UCI (PRE-DELIRIC) modelo. Estudio observacional prospectivo en una unidad de cuidados intensivos de 20 camas de un hospital universitario de tercer nivel en Buenos Aires, Argentina.
27	2018	OPS	España	Rodríguez Pulido, F., Caballero Estebaranz, N., Tallo Aldana, E., Méndez Abad, M. E., Hernández Álvarez-Sotomayor, M. C., López Reig, S., Vílchez de León, P. I., y González-Dávila, E.	Efectividad de una estrategia de apoyo individualizado al empleo para personas con trastornos mentales graves	Se buscó valorar la eficacia de una estrategia de apoyo individualizado al empleo (IPS) en personas con enfermedad mental grave en la isla de Tenerife (España). Se realizó en pacientes de los Servicios de Salud Mental Comunitaria con trastornos mentales graves fueron asignados a dos grupos de forma aleatorizada.

Si se realiza una clasificación de los trabajos por país, se advierte que 14 de los 27 artículos relevados se publicaron en España (51,85%), 6 en Brasil (22,22%), 4 en Argentina (14,81%), mientras que los tres restantes corresponden uno a Paraguay (3,70%), uno a EEUU (3,70%) y otro a Chile (3,70%). Es decir, que 12 de los 27 trabajos (44,85%), fueron publicados en Latinoamérica.

Tabla 4 - Distribución de artículos por país

País	N° de Estudio	Cantidad	%
España	1, 2, 3, 5, 6, 11, 12, 15, 19, 22, 23, 24, 25, 27	14	51,85%
Brasil	4, 7, 13, 14, 16, 20	6	22,22%
Argentina	10, 17, 21, 26	4	14,81%
Paragua	18	1	3,70%
USA	9	1	3,70%
Chile	8	1	3,70%
Total:		27	100,00%

De la síntesis de búsquedas ya sin repeticiones, se procedió a leer y analizar cada resumen y artículo para la realización del cribado definitivo. Posteriormente se clasificaron los trabajos de acuerdo con su pertinencia con el objeto de la revisión sistemática de acuerdo con cuatro criterios: estudios que se encontraban estrechamente vinculados a la temática; estudios que estaban vinculados a la temática de manera poco significativa; estudios que se encontraban vinculados de manera tangencial con la temática; y por último, estudios que no tenían ninguna relación con la temática relevada.

Tabla 5 - Distribución de artículos por vinculación a la búsqueda

Nivel de vinculación con el tema de investigación	Estudios	Cantidad	%
1. Estudios que se encuentran estrechamente vinculados a la temática	22	1	3,70%
2. Estudios que se encuentran vinculados a la temática de manera poco significativa	3, 5, 12 y 16	4	14,81%
3. Estudios que se encuentran vinculados de manera tangencial a la temática	2, 8, 9, 11, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 23, 24, 26 y 27	14	51,85%
4. Estudios que no tienen relación con la temática relevada	1, 4, 6, 7, 10, 20, 21 y 25	8	29,63%
Total:		27	100,00%

De esta manera, los resultados clasificados en los primeros dos criterios son los que nos permiten identificar los artículos que más próximos se encuentran con nuestro tema de estudio. En consecuencia, del cribado definitivo quedaron cinco estudios que fueron los más vinculados con la búsqueda de revisión sistemática propuesta para este trabajo. Esos cinco estudios fueron leídos con detenimiento, fueron caracterizados y categorizados de acuerdo con lo presentado en la tabla 6.

Tabla 6 - Cribado definitivo

Nivel de vinculación con el tema de investigación	Estudios	Observaciones
1. Estudios que se encuentran estrechamente vinculados a la temática	22	Se trata de un estudio realizado en unidades de internación psiquiátrica, se evalúan pacientes psicóticos, se utiliza PANSS, pero el objeto del estudio reace sobre el insight de los pacientes.
2. Estudios que se encuentran vinculados a la temática de manera poco significativa	3, 5, 12 y 16	Estos estudios son realizados en dispositivos que no necesariamente son unidades de internación psiquiátrica, se realizan con pacientes psicóticos, y se utiliza PANSS pero los objetos de los mismos no se encuentran vinculados con el seguimiento de pacientes en unidades de internación psiquiátrica. Pese a las similitudes, son estudios que no se vinculan con el objeto de nuestra investigación.

A continuación, caracterizaremos los artículos relevados, justificando los criterios de clasificación en virtud de su pertinencia con nuestro objeto de estudio.

Primeramente, el artículo titulado *Validación de la escala GEOPTE de cognición social para psicosis en pacientes con esquizofrenia en Latinoamérica* (Brañas et al., 2022), se desarrolla con la participación de 253 personas diagnosticadas de esquizofrenia y 253 cuidadores de servicios públicos de salud mental de diferentes países. Este estudio se encuentra vinculado a la temática de la presente revisión de manera poco significativa. Si bien incluye pacientes diagnosticados con esquizofrenia, y recurre a la escala PANSS, pero no a la COP 13, esta última solo es utilizada para que se pueda establecer una comparación con la escala GEOPTE, que es la que busca ser validada. A su vez, el estudio no fue realizado en un dispositivo de internación psiquiátrica, sino que el mismo se efectuó con profesionales y pacientes de diferentes países de latinoamérica.

En esta misma línea, el segundo trabajo, *Psicosis inducida por cannabis: características clínicas y su diferenciación con la esquizofrenia con y sin consumo de cannabis asociado* (Rentero et al., 2021), estudia pacientes diagnosticados con

esquizofrenia y aplica PANSS entre otros instrumentos para investigar cómo el cannabis puede constituir un factor de riesgo para el desarrollo de un cuadro psicótico. El mismo, tampoco se realiza en una unidad de internación psiquiátrica. El trabajo compara el reconocimiento emocional a través de la prosodia entre personas con diagnóstico de esquizofrenia frente a un grupo control sin patología a través de la escala *Reading the Mind in the Voice – Spanish Version (RMV-SV)*. Se concluyó que la escala RMV-SV, validada en autismo, permite detectar alteraciones del reconocimiento prosódico en español en la esquizofrenia, postulándose como una herramienta evaluadora de este dominio de la cognición social. En relación con nuestro estudio, se diferencia del mismo esencialmente por su objeto, objetivos y el ámbito en el que fue realizado.

Por su parte, el artículo *Relación entre el maltrato infantil y la adaptación social en una muestra de jóvenes atendidos en un servicio de intervención precoz en psicosis* (Ortega et al., 2020), también se encuentra vinculado a la temática de nuestra revisión de manera poco significativa. En primer lugar, la investigación no es llevada a cabo en unidades de internación psiquiátrica, sino, tal como puede advertirse en el título, en un servicio de intervención precoz en psicosis. El objetivo de la misma consiste en evaluar la relación entre el maltrato infantil, psicopatología y la adaptación social en una muestra de primeros episodios psicóticos y de estados mentales de alto riesgo. La escala PANSS se presenta como uno de los instrumentos de recolección de datos, utilizada para evaluar síntomas positivos, negativos y depresivos en la muestra seleccionada.

Asimismo, otro de los trabajos que se encuentra vinculado a la temática de manera poco significativa se denomina *Relación entre funcionamiento cognitivo y el perfil sintomático con la calidad de vida de pacientes con trastornos del espectro de la esquizofrenia* (Gaviria Gómez et al., 2020). Este tiene como objetivo la asociación de los síntomas psicopatológicos y el funcionamiento cognitivo con las medidas de calidad de vida subjetiva en pacientes con diagnósticos del espectro de la esquizofrenia. El estudio coincide en dos variables con el presente estudio: pacientes diagnosticados con esquizofrenia y la utilización de la escala PANSS;

pero la población de pacientes es ambulatoria y, como en los casos anteriores, no hay mención a la COP 13.

Por último, la investigación *Insight, sintomatología y funcionamiento neurocognitivo en pacientes con psicosis* (Andreu Pascual et al., 2018), es la que se encuentra en mayor medida relacionada a la temática planteada, es decir, significativamente vinculada con el objeto de nuestra investigación. El mismo, coincide con las variantes que son de interés para el presente estudio: evalúa pacientes internados en una unidad de internación psiquiátrica con diagnóstico de psicosis (no de esquizofrenia), y utiliza la escala PANSS entre otros instrumentos de evaluación para estos pacientes (no la COP 13). No obstante, a diferencia del objeto de la presente revisión, la finalidad del estudio radica en evaluar la relación de dependencia existente entre síntomas positivos/negativos de esquizofrenia y el grado de presencia/ausencia de insight de la enfermedad (reconociendo a este último como un concepto que parte del reconocimiento de la enfermedad, su adhesión al tratamiento y la atribución de los síntomas a la enfermedad mental). En definitiva, si bien revaloriza la capacidad y eficiencia de la PANSS en relación al insight, el mismo no hace mención directa a grados de estabilización suficientes para considerar el proceso de externación.

En definitiva, los trabajos que conforman el grupo de mayor vinculación con el presente objeto de estudio guardan algún tipo de relación con el mismo, pero no presentan características significativas similares. En este último sentido, el estado de situación que se ha presentado en este trabajo no cuenta con estudios que pudieran permitir una interlocución más precisa de acuerdo con el objeto de estudio y la relevancia del mismo.

DISCUSIÓN

En la presente revisión sistemática se resalta, teniendo en cuenta los resultados encontrados, que el trabajo en dispositivos de internación psiquiátrica no utiliza habitualmente instrumentos de evaluación psicológica de manera sistemática para el seguimiento de la evolución de los cuadros psicopatológicos de los pacientes tratados durante sus hospitalizaciones. De los resultados obtenidos, se resalta la

importancia del trabajo *Insight, sintomatología y funcionamiento neurocognitivo en pacientes con psicosis* (Andreu Pascual et al., 2018), que fue realizado en una unidad de internación psiquiátrica, en la que se evaluaron pacientes psicóticos con PANSS, pero que se ocupó de investigar cuestiones vinculadas con el insight de los pacientes en cuestión. Los otros cuatro estudios presentaron algunas de estas variables, pero sin que otras estuvieran presentes. Por ejemplo, los que se realizaron en unidades de internación psiquiátrica no necesariamente evaluaron pacientes esquizofrénico (la gran mayoría si pacientes psicóticos); o los estudios que evaluaban pacientes esquizofrénicos, no necesariamente lo hacían en unidades de internación psiquiátrica, al margen de que los instrumentos podían ser la escala PANSS u otros, que no buscaban generar evidencia sobre la evaluación de pacientes internados para objetivar la evolución de sus tratamientos en estos dispositivos. En ninguno de los trabajos mencionados encontramos investigación vinculada con la COP 13, lo que indica que la misma no ha sido utilizada para este tipo de estudios; no obstante, consideramos que este sistema de clasificación operativa de la psicosis puede aportar al seguimiento de pacientes internados de manera complementaria a la escala PANSS, agregando información psicodinámica relevante sobre las personas evaluadas.

Por otra parte, resulta entendible que instituciones especializadas en internación en salud mental puedan gestionar y administrar de manera eficiente sus recursos, lo que bien puede traducirse en una no-incorporación de este tipo de prácticas que buscan generar evidencia científica. La conformación de equipos de investigación y profesionales para la realización de las evaluaciones, procesamiento de datos, discusión y publicación de resultados implica una gran inversión en recursos humanos y tiempo de trabajo, tanto dentro como fuera de las instituciones, para objetivar una tarea que se suele manejar con criterios clínicos; quizá este último constituya el mayor obstáculo al momento de considerar la realización de este tipo de estudios. No obstante, el creciente estrechamiento de las relaciones entre universidades e instituciones de salud mental podrían constituir un camino posible para generar una objetivación más precisa en relación con las prácticas profesionales dentro de las unidades de internación en salud mental.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- Aboraya A., y Nasrallah, H.A. (2016). Perspectives on the Positive and Negative Syndrome Scale (PANSS): Use, misuse, drawbacks, and a new alternative for schizophrenia research. *Ann Clin Psychiatry* 28(2):125-31. PMID: 26855990. Recuperado de: <https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/26855990/>
- (*) Andreu Pascual, M., Vilaplana Pérez, A., Pedrós Roselló, A., y Martínez Mollá, P. (2018). Insight, sintomatología y funcionamiento neurocognitivo en pacientes con psicosis. *Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría*, 38(134): 491-508. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.4321/s0211-57352018000200008>
- (*) Ardila-Gómez, S. E., Fernández, M. A., Bertagni, J., Dinolfo, L., Galíndez, L., Prado, M., y Rosales, M. L. (2021). Calidad de la atención de servicios de internación psiquiátrica en hospitales generales de Argentina, 2018. *Saúde em Debate*, 45(128): 54–65. Recuperado de: <https://doi.org/10.1590/0103-1104202112804>
- AAVV. (2008). 13 COP de la Convención Marco de Cambio Climático: la hoja de ruta de Bali. *Ambienta*, 73: 18-20. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=2514573>
- (*) Barukel, A. (2019). Responsabilidad, peligrosidad y simulación: prácticas judiciales en una institución psiquiátrica de la provincia de Santa Fe. *Delito y sociedad*, 28(48): 118-140. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.14409/DYs.v2i48/8546>
- Bellak, L. (1993 [1983]). *Manual de psicoterapia breve, intensiva y de urgencia*. México: Manual Moderno.
- Bellak, L., y Small, L. (1980 [1970]). *Manual de psicoterapia breve, intensiva y de urgencia*. México: Manual Moderno.
- (*) Braga, R., y Pegoraro, R. F. (2020). Hospitalización psiquiátrica: ¿qué opinan las familias al respecto? *Revista Psicología y Salud*, 12 (1): 61-73. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/journal/6098/609864065005/609864065005.pdf>
- (*) Brañas, A., Lahera, G, Barrigón, M. L., Canal-Rivero, M., y Ruiz-Veguilla, M. (2022). Efectos del trauma infantil en el reconocimiento de la expresión facial de miedo en psicosis. *Revista de psiquiatría y salud mental*, 15(1): 29-37. Recuperado de: <https://medes.com/publication/168095>
- (*) Caqueo Urizar, A., Mena Chamorro, P., Urzúa Morales, A., Fond, G., y Bouyer, L. (2022). Validación de la escala GEOPTE de cognición social para psicosis en pacientes con esquizofrenia en Latinoamérica. *Psicología*

conductual = behavioral psychology, **Revista internacional de psicología clínica y de la salud**, 30(2): 483-501. Recuperado de:
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8578498>

Cirerol Vallespir, L. (2021). *Análisis de los instrumentos de evaluación de los síntomas negativos de la esquizofrenia: Una comparativa entre primera y segunda generación*. Tesis de Grado, Universitat de les Illes Balears. Recuperado de:
https://dspace.uib.es/xmlui/bitstream/handle/11201/156939/Cirerol_Vallespir_Laura.pdf?sequence=1&isAllowed=y

- (*) Cruz Antolin, A. J., Otin Grasa, J. M., Mir Abellán, R., Miñambres Donaire, A., Grimal Melendo, I., y De la Puente Martorell, M. L. (2018). Qué se notifica y gestiona en seguridad del paciente en hospitalización psiquiátrica. **Journal of Healthcare Quality Research**, 33(5): 290-297. Recuperado de:
<https://doi.org/10.1016/j.jhqr.2018.06.004>.
- (*) Duarte, V., y Zelaya, L. (2019). Caracterización clínica y demográfica de la hospitalización psiquiátrica infantojuvenil en un hospital general. **Pediatría**, 46(2), 90 - 96. Recuperado de: <https://doi.org/10.31698/ped.46022019004>
- (*) Duñó Ambròs, R., Oliva Morera, J. C., Iglesias-Lepine, M. L., Palao Vidal, D., Monreal Ortiz, J. A., y Labad Arias, J. (2021). Eficacia y seguridad del haloperidol intranasal en una Unidad de Agudos: estudio piloto en pacientes esquizofrénicos con leve-moderada agitación. **Actas españolas de psiquiatría**, 49(5): 205-210. Recuperado de:
<https://medes.com/publication/163754>
- (*) Fernandez Moll, M., Gimenes, G., Ventura, C., Zanardo, A., y Borges, G. (2021). Fisioterapeutas e a internacao psiquiatrica em Hospitais Gerais: cuidados e capacitacao proffissional. **Ciência, Cuidado y Saúde**, 20. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.4025/cienccuidsaude.v20i0.53494>
- (*) Fernandez Moll, M., Matos, A., Botelho, M. T; Oliveira, M., Dias, M., Santos, M., Silva, F., Ventura, C., y Ribeirão, P. (2020). Diagnósticos de enfermería después de la evaluación psicológica. *Revista de Enfermagem*. Recuperado de:
<https://periodicos.ufpe.br/revistas/revistaenfermagem/article/view/243869/34386>
- (*) García-Álvarez, L., García-Portilla, M. P., Saiz, P. A., Fonseca-Pedrero, E., Bobes-Bascaran, M. T., Gomar, J., Muñiz, J., y Bobes, J. (2018). Validación española de la escala de evaluación de los síntomas negativos-16 (NSA-16) en pacientes con esquizofrenia. **Revista de psiquiatría y salud mental**, 11(3): 169-175. Recuperado de:
<https://investigacion.unirioja.es/documentos/5bbc68f4b750603269e8126f>

- (*) García del Castillo, I., Magariños López, M., y Caballero Martínez, L. (2019). Estudio de una nueva técnica psicoterapéutica grupal en esquizofrenia basada en el cine de ficción efectos sobre síntomas positivos y negativos. *Psiquiatría biológica*, **26**(2): 66-72. Recuperado de: <https://www.elsevier.es/es-revista-psiquiatria-biologica-46-articulo-estudio-una-nueva-tecnica-psicoterapeutica-S1134593419300259>
- (*) Gaviria Gómez, A. M., Queralt, G., Martínez, M., Novillo, L., Salcedo, N., y Vilella, E. (2020). Relación entre funcionamiento cognitivo y el perfil sintomático con la calidad de vida de pacientes con trastornos del espectro de la esquizofrenia. *Medicina UPB*, **39**(1): 31–41. Recuperado de: <https://doi.org/10.18566/medupb.v39n1.a06>
- (*) Gonçalves, S., Silva, R., Vieira, A., Martins, P., y Canut, M. T. (2021). Encenação do decálogo da saúde mental positiva: relato de experiência num internamento de psiquiatria de agudos. *Revista Portuguesa de Enfermagem de Saúde Mental*, **26**: 187-199. Recuperado de: <https://doi.org/10.19131/rpesm.318>
- (*) González-Andrade, A., López-Luengo, B., Ramos Álvarez, M. M., y Santiago-Ramajo, S. (2021). Atención dividida en la esquizofrenia: un paradigma de doble tarea. *American Journal of Psychology*, **134** (2): 187–200. Recuperado de: <https://doi.org/10.5406/amerjpsyc.134.2.0187>
- Kay, S. R., Fiszbein, A. y Opler, L. A. (1987). The Positive and Negative Síndrome scale (PANSS) for schizophrenia. *Schizophr. Bull*, **13**: 261-276. Recuperado de: <https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/3616518/>
- (*) Lado-Codesido, M., Sánchez-Reales, S. Caballero-Peláez, C., Iglesias-Gaspar, M. T., Lado, M. J., García-Caballero, A., y Lahera, G. (2022). Reconocimiento de las emociones a través de la prosodia en español en personas con esquizofrenia. *Actas españolas de psiquiatría*, **50**(4): 196-205. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8536219>
- (*) Manzur, M. (2021). La historia clínica y la relación médico-paciente. *Revista de la Facultad de Ciencias Médicas de Córdoba*, **78**(1): 5-11. Recuperado de: <https://doi.org/10.31053/1853.0605.v78.n1>
- Munive-Rojas, S., y Gutiérrez-Garibay, M. (2015). ¿Cómo realizar una revisión sistemática y meta-análisis? Basado en la declaración PRISMA (Preferred Reporting Items for Systematic reviews and Meta-Analyses), directrices para la publicación de revisiones sistemáticas y meta-análisis de estudios que evalúan intervenciones sanitarias. *RevCard CM InsNacCard*, **2**; 32-37. Recuperado de:
- (*) Nacamura, P. A. B., Salci, M. A., Coimbra, V. C. C., Jaques, A. E., Piratelli Filho, M. B., Pini, J. dos S., Harmuch, C., y Paiano, M.. (2022). Avaliação de

quarta geração em Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas.
Escola Anna Nery, 26. Recuperado de: <https://doi.org/10.1590/2177-9465-EAN-2021-0302>

Odier, B. (2016). Bulletin de la Fédération Française de Psychiatrie. Recuperado de: <http://www.psydoc-france.fr/Recherche/PLR/PLR87-88/PLR87-88.pdf>

(*) Ortega, L., Montalvo, I., Solé, M., Creus, M., Cabezas, A., Gutiérrez-Zotes, A., Sánchez-Gistau, V., Vilella, E., y Labad, J. (2020). Relación entre el maltrato infantil y la adaptación social en una muestra de jóvenes atendidos en un servicio de intervención precoz en psicosis. **Revista de psiquiatría y salud mental**, 13(3): 131-139. Recuperado de: <https://medes.com/publication/156074>

Pichot, P. (1996). *Los Tests Mentales*. Argentina: Paidós.

(*) Pina-Camacho, L., Boada, L., Díaz Caneja, C. M., García-Alcón, A., Burdeus, M., Serrano-Drozdowskyj, M., Fraguas, D., Moreno, C., y Parellada, M. (2020). Escala PAUSS (escala de gravedad del autismo derivada de la PANSS - escala de síndrome positivo y negativo para la esquizofrenia) en una muestra de jóvenes con autismo y esquizofrenia. **Revista de psiquiatría y salud mental**, 13(3): 118-130. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7661590>

(*) Rentero, D., Arias, F., Sánchez-Romero, S., Rubio, G., y Rodríguez-Jiménez, R. (2021). Psicosis inducida por cannabis: características clínicas y su diferenciación con la esquizofrenia con y sin consumo de cannabis asociado. **ADICCIONES**, 33(2): 95-108. Recuperado de: <https://www.adicciones.es/index.php/adicciones/article/view/1251>

(*) Rodvalho, A. L., y Pegoraro, R. F. (2020). El Centro de Atención Psicossocial según los familiares de los usuarios: un estudio a partir de itinerarios terapéuticos. **Revista electrónica Salud Mental Alcohol y Drogas**, 16 (1): 1-8. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.11606/issn.1806-6976.smad.2020.150161>

(*) Rodríguez Pulido, F., Caballero Estebaranz, N., Tallo Aldana, E., Méndez Abad, M. E., Hernández Álvarez-Sotomayor, M. C., López Reig, S., Vílchez de León, P. I., y González-Dávila, E. (2018). Efectividad de una estrategia de apoyo individualizado al empleo para personas con trastornos mentales graves. **Gaceta Sanitaria**, 32(6): 513-518. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.1016/j.gaceta.2017.05.007>

(*) Salvo G., L. y Gallardo, P. (2021). Evolución de las hospitalizaciones en la Unidad de Psiquiatría de Corta Estancia del Hospital Clínico Herminda Martín desde hace 14 años. **Revista chilena de neuropsiquiatría**, 59 (1): 16-26. Recuperado de: <https://dx.doi.org/10.4067/S0717-92272021000100016>

- Souffir V., Gauthier, S. y Odier, B. (2018). *Evaluar las psicosis con la Cop 13. Una Clínica Organizada de las psicosis*. Argentina: Polemos.
- Urrutia, G., y Bonfill, X. (2010). Declaración PRISMA: una propuesta para mejorar la publicación de revisiones sistemáticas y metaanálisis. *MedClin*, **135** (11), 507–511.
- (*) Sosa, F. A., Roberti, J., Franco, M. T., Kleinert, M. M., Patrón, A. R., y Osatnik, J. (2018). Avaliação de delirium com uso do modelo PRE-DELIRIC em uma unidade de terapia intensiva na Argentina. *Revista Brasileira De Terapia Intensiva*, **30**(1). Recuperado de: <https://doi.org/10.5935/0103-507X.20180010>
- (*) Vázquez Campo, M., Maroño Souto, Y., y García Caballero, A. A. (2018). Entrenamiento en percepción de emociones en pacientes con esquizofrenia. *Metas de enfermería*, **21**(5):6. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6439262>